
流苏花开
四月天
昨日，黄河迎宾馆的几

棵流苏树花儿盛开。正值花
期，白色花朵铺满枝头如云
似雪。流苏花花冠纯白，形
状如丝，如同倒挂的小伞，因
为像古代仕女服饰中的流苏
而得名。

流苏树是世界上最古老
的树种之一，国家二级保护
植物，郑州现存极少。经纬
广场、黄河迎宾馆、绿博园等
地有为数不多的种植，目前
正是流苏树花儿盛开的时
候，有喜欢的朋友一定要抓
紧时间前往观赏。

本报记者 马健 摄

市民热线
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进一步托好市民“菜篮子”

我市将改造提升80家老旧农贸市场
本报讯（记者 李爱琴）去年，我市 10

家商品市场优化升级任务全部完成，吸引
社会投资额近 2.2 亿元；今年将打造 3 个
千亿级新型市场集群，指导 30 家专业商
品市场全面提升，将 80 家老旧农贸市场
建 设 成 为 高 品 质“ 餐 桌 ”供 应“ 主 渠
道”……4月 16 日，全市市场工作会议召
开，亮出 2023 年成绩单，并对 2024 年工
作目标进行安排部署。

去年 10家商品市场优化
升级任务全部完成，吸引社会
投资额近2.2亿元

2023年，市市场发展中心紧盯四项任
务，推动全市市场现代化水平不断提高，市
场提质发展工作取得明显成效。

紧盯提质发展，深入开展市场优化升
级专项行动，全力培育郑州市场竞争新优
势。目前，10家商品市场优化升级任务全
部完成，吸引社会投资额近 2.2亿元，升级
面积 7.6万平方米，市场进一步向服务、交
易、展贸功能现代化转型。

紧盯民生需求，持续构建农产品保供

体系。在荥阳布局占地400亩的农产品备
份市场，完成投资额 2.17亿元；10个中小
型农产品保供配送中心规划布局工作整体
完成；以“五化”农贸市场“郑州模式”为引
领，严把市场准入标准和建设质量，20家
农贸市场提升改造和新建任务全部完成，
新建及提升改造市场面积约 7.2 万平方
米，投资总额近1亿元。

紧盯管理提升，持续推进星级市场评
定、“红黑榜”发布、集中约谈等市场管理机
制，逐步树立标准化集贸市场新形象。同
时，持续完善郑州市商品交易市场智慧监
管三级平台，目前，全市共接入市级智慧化
市场监管平台及“雪亮工程”总平台市场
22家，联网视频监控数量 657 个，视频监
控建设数量1240个，进一步提升了郑州市
场现代化治理水平。

紧盯营商环境，开展多次“金融助商惠
企进市场”活动，成功签订“郑菜直供”项
目、“金融活水进市场”等战略协议；开展普
惠金融服务精准落地活动，为市场个体工
商户提供贷款7000余万元；充分挖掘全市
市场特色，指导市场开展促消费活动40余
场；5次组织10家市场40余家商户参加农

产品对接会，达成产销对接合作意向近 13
亿元。

今年将打造 3 个千亿级
新型市场集群，指导30家专业
商品市场全面提升

根据安排，2024年，市市场发展中心
将突出“创新·出彩”主题，激发市场领域加
快发展新质生产力的内生动力和创新活
力，提升郑州市场的核心竞争力和品牌影
响力。

在市场优化升级方面，根据全国商品
市场优化升级试点任务相关要求，结合郑
州实际，指导 30 家专业商品市场全面提
升，建设一批内部环境优化、经营特色突
出、线上线下融合发展的标杆市场，为全国
商品市场优化升级提供郑州样板。加强龙
头市场主体培育，打造3个覆盖范围更广、
示范引领作用更强、辐射影响力更大的千
亿级新型市场集群，强化郑州商贸物流核
心地位；推动百亿级市场扩容提质，打造
10个郑州特色明显、市场品牌出圈、文旅
融合发展、数字化赋能的新型市场综合体，

持续激发市场活力，助推郑州国际消费中
心城市建设。

在服务保障民生方面，通过硬件设施、
数字化和管理服务“三提升”，将80家老旧
农贸市场建设成为更有颜值、更具气质、更
富活力的高品质“餐桌”供应“主渠道”，切
实托稳托好郑州市民“菜篮子”。

在助力经济增量方面，以“万人助万
企”和“项目首席服务官”制度为抓手，以
招大引强、招新引精为原则，举全系统之
力抓招商、上项目、扩投资，力争高质量
完成“新引进项目签约额 60 亿元，实际
使用外资目标 50 万美元”的年度市定招
商任务。

目前，郑州首个“智慧农贸+统筹收
银纳统结算平台”在市、区统计、税务等部
门的大力支持下，已突破技术壁垒，正式
投入使用，实现了在不改变消费习惯的前
提下，商户营业额以“T+0”的方式实时到
账。当前第二阶段试点正在有序推进，力
争 5 月底前实现农贸市场交易额科学真
实精准地纳入我市社消零统计，同时实现
银行客户增加，为郑州 GDP 增长做出积
极贡献。

伏牛路南段两处围挡
月 底 前 有 望 拆 除

本报记者 汪永森

“伏牛路南延工程什么时候能完工？去年沁河路以北的路
面已经铺好，还剩到航海路的 100多米路，啥时候能完工？”近
日，市民陈先生向郑州日报“市民热线”反映，伏牛路南段100多
米道路迟迟没有修好，全线贯通的日期被一拖再拖，新修道路成
为大型停车场也给大家的出行带来了影响。

伏牛路全线贯通让人期盼

伏牛路南延工程北起淮河路、南至航海路，全长 874.626
米，道路规划红线 35米，其中宏河路至航海路段道路红线全段
拓宽为41米，设计时速50公里，主要建设内容包括道路、雨水、
污水、交通、照明、电力、绿化及附属工程等。

2021年，伏牛路被列入郑州市主城区居民反应强烈、亟须
打通的“断头路”工程，周边小区永威鑫城、万福花园、金垌花园、
70年代尚景及郑州市青年人才公寓·沁河苑入住居民众多，期
盼这条“断头路”成为“畅通路”的声音也越来越大。

2023年 5月，记者曾致电郑州市城乡建设局，相关负责人
表示将很快撤除已修建道路的障碍。随后，淮河路至沁河路段
的伏牛路路面被试运行开放，但新修道路很快成为私家车停车
场，沁河路至航海路段的围挡则至今没有拆除。

陈先生说，剩余100多米道路迟迟不能贯通，围挡范围还占
据了沁河路路面，这给周边居民的出行造成较大影响，希望相关
部门采取措施早日贯通全线，进一步缓解附近的交通拥堵，对新
修路面进行规范管理。

本月底前两端围挡将拆除

4月 16日，记者来到沁河路与伏牛路交叉口，此时路中及
路口以南仍处于围挡封闭之中，人员车辆借由北侧保通路面
通行。

2023年 7月底，郑州市城乡建设局对市民咨询进行回复，
称伏牛路（沁河路—航海路）因受拆迁问题影响而工期延长，当
时已开始道路和人行道施工。11月 6日，再次对市民关注进行
回复，称沁河路口正在搭设围挡“准备进行破除施工，由于该路
段绿化树植迁移、地下管线迁改等问题，造成施工进度缓慢，已
增加人力、物力，加快施工进度”。

“两端围挡 10天之内能拆除，沁河路占用的区域能够做到
还路于民。”4月 16日，对于伏牛路（沁河路—航海路）修建问
题，施工单位泰宏建设发展有限公司工作人员表示，受公配、管
网施工影响，沁河路至航海路段的路面铺设还需要继续等待，不
过本月底前航海路和沁河路口的围挡有望拆除。

“两河一渠”开展应急演练
提高防汛抢险处置能力

本报讯（记者 汪永森）昨日，郑州市城区河道事务中心党委联
合相关社区党支部和公用环卫公司在东风渠滨河公园开展防汛抢
险应急演练，切实提高城区河道防汛抢险应急反应和处置能力。

9时 30分，演练在东风渠畔开始，市城区河道事务中心防汛
办工作人员通过静态讲解的方式对城区河道防汛救灾重点、防汛
责任分配和应急响应机制细节再次进行细致的梳理，参加演练人
员围绕一到三级预警信息发布后的防汛行动反应，穿插应急处置
模拟、溺水人员救援打捞、应急队伍紧急调配支援、河区用电设施
发生漏电安全隐患、金水河眉湖段河水外溢、河坡塌方等六个方面
进行险情灾情演练，最大限度地模拟了实战状态。

郑州市城区河道事务中心负责人表示，此次防汛应急演练
科目是根据“两河一渠”防汛应急工作实际情况进行设置，演练
进一步检验了防汛救灾和应急处突队伍的实操能力和协同配合
能力，参与演练的党员干部在防汛抢险任务中发挥了主力军作
用，践行了“百姓城管、服务百姓”理念，做好了抗大灾、防大汛的
思想准备，将把防汛应急抢险工作做得扎实有效，力保“两河一
渠”平安度汛。

杨柳絮进入“盛飞期”
易过敏人群需多重防范

本报记者 张华

又到杨柳絮“盛飞期”，让易过敏人群苦不堪言。4月 16日，记
者采访郑州大学附属郑州中心医院多个科室了解到，杨柳絮携带的
花粉、粉尘可能诱发人体皮肤及呼吸道过敏症状，严重的可诱发支气
管哮喘，提醒易过敏人群注意防范，有过敏症状应及时就医。

来自省气象科学研究所的研究显示，杨柳“飞絮”的时间与天气
密切相关，晴暖干燥的天气非常有利于杨柳“飞絮”。对于郑州而言，
杨柳絮目前处于“盛飞期”，总体持续时间在30天左右。

杨柳絮可引起多种过敏症状

飘飞的杨柳絮，对于过敏性人群来说很不友好。郑州的高女士
患有过敏性鼻炎，每到飞絮期，她都会把自己裹得严严实实，出门时
戴着帽子、口罩、眼镜，尽可能降低皮肤与飞絮的接触概率，减少待在
室外的时间。

不过，室内也并不“安全”。杨柳絮无孔不入，即便是紧闭门窗，
小而轻盈的絮状物也可能从缝隙中钻进来，或是附在人的衣物上被
带到室内。近几天，段女士常觉得鼻子痒痒的，有时一连打上好几个
喷嚏。鼻痒难耐时，她特意买了喷鼻壶，早晚冲洗以缓解不适症状。

郑州大学附属医院郑州中心医院呼吸科大夫李振华介绍，杨柳
絮是常见的过敏原，从春节过后，她接诊的患者就开始增多，这也是
每年春季最常见的过敏性疾病，有过敏性鼻炎及哮喘病史的人群，最
易受到杨柳絮的影响，建议除了日常做好防护外，提前半个月口服治
疗过敏性鼻炎和支气管哮喘的药物。

“八成的患者都是过敏性鼻炎。”该院耳鼻喉科大夫赵丹介绍，目
前接诊的过敏性鼻炎患者比较多，症状多是鼻子痒、打喷嚏，部分还
伴有过敏性结膜炎，以她本人接诊情况来看，每日 80%的患者多是
由过敏原引起，其中包含杨柳絮、花粉、尘螨等过敏原，建议市民除了
常规服用抗过敏药物，日常最好佩戴口罩、护目镜等。

郑州大学附属医院郑州中心医院皮肤科大夫王娟介绍，每年
春季是过敏的高发季，空气中的植物蛋白飘荡，尘螨、花粉等都能
引起皮肤过敏，比如皮肤红肿瘙痒和皮疹，提醒市民尽量减少让
皮肤暴露在空气中。

21个点位杨柳树雌株较多

在郑州市城区内，共有杨树雌株数量4.7万余棵，柳树雌株数量3.8
万余棵，这些树木主要分布在滨河公园、河道两侧以及一些交通干线。

从区域分布情况来看，各区也不尽相同，其中，郑东新区和经开
区杨树雌株数量较多，管城区、金水区则较少。

2023年，郑州市园林局对杨柳飞絮分布情况进行了详细的统计
并推出了“杨柳飞絮预警地图”。

在预警图中共标记出21个点位，这些地方的杨柳树雌株数量均
超过500棵，其中，启航路(前程大道—松涛路)、龙子湖公园等地雌株
数量超过1000棵。

多地推出多项措施治理飞絮

“杨柳絮怎么这么烦”“就不能种点别的树吗”……每到春天，人
们都会将矛头对准杨柳树，多地也进行了探索。

2015年，北京市园林绿化局牵头实施“雄性毛白杨古树优良品
种选育及栽培技术的研究”，陆续繁育新优杨柳雄株 5万余株，其中
包括不飞絮的古毛白杨（树龄100年以上）4万余株。它们不但保留
了杨树的传统优势，而且没有飞絮的烦恼。经过多年持续治理，北京
市的飞絮状况得到了明显改善。

近段时间，北京市海淀区、东城区采取喷水湿化减絮、注射抑制
剂、嫁接防治等多种举措治理杨柳絮问题。

河北保定、石家庄、邯郸等地也全面启动飞絮治理。据报道，截
至4月 3日，邯郸市城管局、园林局共出动18辆大型车，抽调70余人
进行飞絮治理。预计该项工作将持续到5月中旬。

北龙湖天鹅“上新”
今年首只天鹅宝宝破壳而出

本报讯（记者 李宇航）4月 16日上午，郑州北龙湖今年第一只
疣鼻天鹅宝宝破壳而出。这也是北龙湖疣鼻天鹅元老“王子”和

“公主”来到北龙湖后孵化出的第五窝小天鹅。
据北龙湖守护天鹅的志愿者介绍，“王子”和“公主”今年共产

下8枚蛋，3月 13日前后，“公主”开始上窝孵化。疣鼻天鹅孵化期
一般为 35天左右，随着第一只天鹅宝宝的破壳而出，窝内其余天
鹅宝宝将在两天之内陆续出生。天鹅孵化期内，雌性天鹅负责孵
蛋，雄性天鹅负责在旁边守卫警戒，只有雌性天鹅需要离巢喝水
时，雄性天鹅才会短暂替班孵蛋。记者现场看到，当第一只小天鹅
破壳而出时，雄性天鹅“王子”也高兴地来到窝中，守护着刚刚降生
的“宝宝”。

2019年底，“王子”和“公主”来到郑州北龙湖，此后便在此“安
家”。2020年，“王子”和“公主”首次孵化出 6只小天鹅，此后在
2021年、2022年、2023年，又分别孵化出9只、9只和 7只小天鹅，
今年是它们第五次产蛋孵化。据志愿者介绍，目前在郑州北龙湖
和贾鲁河共有12对天鹅正在孵化中，近期将会有更多天鹅宝宝出
生，届时郑州疣鼻天鹅数量将突破百只。

同时，志愿者提醒，随着天鹅宝宝的陆续出生，前来观看和摄
影的人也会增多，希望大家做到文明观赏，不要进入天鹅孵化区
域，不要惊扰天鹅，也不要踩踏天鹅觅食的草地，更不要有钓鱼、网
鱼、射鱼等一切捕鱼行为，共同为天鹅宝宝的健康成长保驾护航。

警车开道 紧急护送患者就医
本报讯（记者 徐富盈 通讯

员 李冰）4月 15日下午，郑州交
警二支队接到求助，一辆豫 D
牌照的私家车拉了一位眼部受
重伤的病人，正从汝州赶往省
人民医院急救，还有十几分钟
就到郑少高速西南站。当时正
是晚高峰，希望交警能够提供
帮助，护送伤者尽快就医。

接到求助后，交警二支队
铁骑大队大队长禄立辛立即通
知在中原路西三环路口执勤的
铁骑队员崔金良，火速赶到郑

少高速等候求助车辆。崔金良
接到指令后，立刻出发前往高
速口。

17：50，到达高速收费站
后，崔金良和求助人电话联系，
两人确定了行驶路线。路线确
认后，崔金良向交警二支队指
挥中心汇报，指挥中心通知沿
途各岗位民警，对路线上的车
辆进行快速分流和疏导，确保
沿途道路畅通。

18：00，崔金良发现求助车
辆驶出高速收费站。他立即向

指挥中心汇报，并驾驶警用摩
托车在求助车前方开道。一路
上警灯闪烁、沿途车辆纷纷避
让，崔金良带着求助车快速向
河南省人民医院方向疾驰而
去。虽然是晚高峰，从高速收
费站到省人民医院 25 公里的
路程，仅用时 23分钟就顺利到
达。随后，医院开辟绿色通道，
立即展开急救，崔金良和求助
人告别后返回工作岗位。昨
日，交警二支队民警通过求助
人了解到，伤者手术很成功。

“同病相怜”交警全程陪同就诊
本报讯（记者 张玉东 通讯

员 叶庭）小伙因肾结石疼痛难
忍求助交警，没想到交警也曾
有肾结石病史，于是化身“代
驾”就近选择最佳路线、最佳医
院护送小伙就医。

“警察同志，我疼得受不了，
能帮帮我不？”4月 12日 16：40，
郑州交警五支队民警陈永强在
花园路迎宾路口执勤时，一个
小伙子蹲坐在路边，挥手示意
求助。

看到有人求助后，陈永强
立即上前查看，只见小伙面色
苍白，神情痛苦。小伙称自己
姓徐，今年 26 岁，下午乘车外
出途经花园路迎宾路口处时肾

结石复发，腰腹部剧烈疼痛，想
着下车在路边缓一缓再走，谁
知疼得越来越厉害，他只能蹲
坐在路边。这会儿他勉强能直
起身子，遂请求民警协助自己
就医。

得知小伙是因为肾结石发
作，有过肾结石患病史的陈永
强告诉他，自己两年前也患过
肾结石，而花园路迎宾路口的
省中医院迎宾院区自己当时去
过，无法治疗，需要前往别的医
院救治。

经过简单的沟通，在与小伙
确定好救治医院后，为了不延误
最佳救治时间，陈永强一边向交
警五支队指挥中心报告相关情

况，一边将小伙扶至警车坐好，
将其送往惠济区人民医院紧急
救治。

陈永强驾驶警车载着小伙，
在交警五支队指挥中心绿波调
控与沿途路口民警、辅警的协助
下，一路疾驰。最终，在保证安
全的情况下，仅用时7分钟便将
小伙送至惠济区人民医院。

考虑到该小伙只有一个
人，因不放心其身体状况，陈永
强一直陪同就医，搀扶着走完
分诊、挂号等程序，并联系家属
赶到医院。

看到小伙顺利就诊后，民
警陈永强这才放心离开，返回
自己的工作岗位。

给您提醒

空间空气治理新技术
助力郑州地铁高质量发展

本报讯（记者 张倩 通讯员 邢佳）近日，郑州轨道交通发展中
心举办了一期“新质生产力与郑州轨道交通高质量发展”专家讲
座，邀请中国管理科学研究院首席科学家、“国际数字洁净空间”创
始人胡永刚博士，就新质生产力赋能轨道交通高质量发展进行专
题培训。郑州地铁集团、郑州中建深铁公司、比亚迪集团、郑州中
车四方轨道车辆公司等40余名相关公司技术专家参加。

胡永刚博士长期从事空间空气治理的研究与应用，其研究的
消毒灭菌新材料已广泛运用于医疗机构的空气消毒灭菌，目前在
国内首创的新型稀土活性硅空气消毒材料，突破性地解决了空间
空气治理这一世界性难题。该创新技术可以持续、稳定、低浓度主
动释放安全性消毒因子，对空气中飞沫或气溶胶所携带的病菌，包
括各种变异或耐药病菌，实现了实时的空中拦截、即时瞬间杀灭，
达到人体预防和抵抗呼吸道疾病并加速康复的效果。

郑州轨道交通发展中心负责人顾建党表示，地铁在地下密闭
空间运行的空气安全治理一直是制约地铁高质量发展的一大难
题，举办这期专题业务讲座旨在借助专家“外脑”，开阔轨道交通人
的视野，围绕国家重大战略布局，进一步筑牢“服务高质量发展”初
心，坚定轨道交通创新发展理念，特别是以颠覆性技术和前沿技术
等新质生产力推动地铁高质量发展，为广大市民提供更加优质的
乘行环境和服务效能。

据了解，郑州市常住人口已突破1300万人，目前有11条地铁
运营线路，运营里程达 344.83公里，一年的线网总客运量达 5.83
亿人次。为保障广大市民安全健康乘行，郑州地铁将持续探索“数
字化洁净轨道交通”绿色转型发展新路，满足广大市民对地铁安全
健康乘行生活的美好向往。


